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Bastidores

Expediente

Câmara relança Frente Parlamentar
dos Taxistas de Curitiba

CARLOS COSTA/CMC

Nesta sexta-feira (9), a partir das 14 horas, a Câmara Munici-
pal de Curitiba (CMC) promove a reunião inaugural da nova Frente
Parlamentar em Defesa dos Taxistas. O objetivo é receber repre-
sentantes do poder público e de cooperativas e de entidades de
classe, além de motoristas autônomos, para o debate de deman-
das da categoria, como as condições de trabalho, as outorgas e
licenciamentos, a competitividade do táxi diante dos aplicativos
de transporte e a modernização da frota. A atividade será no audi-
tório do anexo 2 (entrada pela avenida Visconde de Guarapuava,
esquina com a rua Lourenço Pinto). Além disso, a reunião será
transmitida ao vivo pelo YouTube da CMC . Em março, durante a
recriação da Frente Parlamentar em Defesa dos Taxistas de Curi-
tiba, o vereador Nori Seto (PP), presidente do grupo de trabalho,
explicou que a ideia é dar continuidade ao trabalho iniciado na
legislatura passada, "somando forças para pensar políticas públi-
cas, em especial às relacionadas às outorgas e licenciamentos".

Mulheres Empreendedoras 2025
é entregue em solene na CMC
O Prêmio Mulheres Empreendedoras, criado em 2007, valori-

za as mulheres que se destacaram em atividades de empreende-
dorismo na cidade de Curitiba. Para a entrega da edição de 2025,
a Câmara Municipal promoveu uma sessão solene nesta segunda-
feira (5), no Palácio Rio Branco. O evento foi transmitido pelo
Youtube do Legislativo. A cerimônia é alusiva ao Dia Internacional
da Mulher, celebrado dia 8 de março. Para a oficialização do even-
to, o decreto legislativo 32/2024, que aprova as indicações deste
ano, foi aprovado pelo plenário em dezembro de 2024. Segundo a
lei complementar municipal 109/2018, que regula os prêmios en-
tregues pela CMC, cada vereador pode fazer apenas uma indica-
ção para cada um dos 11 prêmios anuais que o Legislativo conce-
de. Nesta edição, os parlamentares da legislatura passada indica-
ram ao todo 29 mulheres.

Projeto de lei quer restringir eventos
barulhentos no centro de Curitiba
O vereador Eder Borges (PL) apresentou um projeto de lei na

Câmara Municipal de Curitiba (CMC) que visa proibir a realiza-
ção de eventos em espaços públicos externos na região central da
cidade. A medida visa garantir o sossego dos moradores, com
atenção especial a pessoas com Transtorno do Espectro Autista
(TEA), bebês, idosos e animais de estimação. De acordo com o
texto, eventos de qualquer natureza que envolvam propagação
sonora ou perturbação do ambiente serão proibidos em áreas do
Zoneamento Central de Curitiba que concentrem residências e
estabelecimentos comerciais. Em casos excepcionais, será permiti-
do realizar eventos com som na área central apenas se houver
necessidade comprovada e se o local escolhido não tiver a "con-
jugação de residências e comércios", desde que haja espaço públi-
co disponível para tal finalidade.

09 de Maio
Dia da Europa; Dia de São Pacômio.
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A prefeita de Pinhais, Rosa Maria, parabenizou
os novos profissionais e desejou boas-vindas em evento

realizado na sede da Semed, localizada no bairro Weissópolis

esta semana, a Prefei-
tura de Pinhais, por
meio da Secretaria de

Educação (Semed), recepcio-
nou 50 novos professores da
educação infantil. As contrata-
ções são referentes ao edital
002/2024 que contou com
aproximadamente 3.300 ins-
critos. Os profissionais irão re-
forçar o quadro da Rede Mu-
nicipal de Ensino, que atual-
mente conta com 607 profes-
sores efetivos e 196 temporá-
rios.

A prefeita de Pinhais, Rosa
Maria, parabenizou os novos
profissionais e desejou boas-
vindas em evento realizado na
sede da Semed, localizada no
bairro Weissópolis. A secretá-
ria de Educação, Rosangela Ba-
tista, também esteve presente
na recepção aos novos profis-
sionais.

"Vocês estão chegando em
um município que os acolhe
com muito respeito, com mui-
to carinho e com muita expec-
tativa. Aqui em Pinhais nós es-
colhemos fazer o investimen-
to na educação que é a base
fundamental de todo o desen-
volvimento humano, econômi-
co, social e cultural de uma ci-

N

dade que é a educação infan-
til", disse a prefeita aos novos
servidores. "Como prefeita,
tive a honra de no ano passa-
do transformarmos o cargo de
educador em professor da edu-
cação infantil. Temos excelen-
tes condições de trabalho, ex-
celentes equipes pedagógicas e
uma população maravilhosa,
porém exigente. Vocês vão tra-
balhar com os tesouros desta
cidade, que são os netos, os fi-
lhos, enfim, os pequenos tesou-
ros deste município. Então,
peço que coloquem o melhor
de vocês, todo o amor, toda a

responsabilidade", completou
Rosa Maria.

De acordo com a diretora
do Departamento de Ensino,
Adriana Denise Bento da Rosa,
o reforço escolar impacta po-
sitivamente na rotina das uni-
dades. "Este é um marco impor-
tante para a educação de nos-
so município, mas também sig-
nificativo na história da Educa-
ção Infantil. Esta etapa da Edu-
cação Básica é extremamente
significativa para a formação
humana, a qual buscamos cons-
tantemente a ampliação da qua-
lidade", destacou.

Prefeitura de Pinhais contrata 50
novos professores da educação infantil

Os profissionais irão reforçar o quadro da Rede Municipal de Ensino,
que atualmente conta com 607 professores efetivos e 196 temporários
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Prefeitura de Campina
Grande do Sul iniciou
o pagamento de uma

dívida com o município de An-
tonina - um compromisso que,
nos últimos anos, vem exigin-
do atenção especial da admi-
nistração pública e impactan-
do a capacidade de investimen-
to da cidade.

Logo no início do mandato,
o prefeito Luiz Assunção de-
cretou um plano de economi-
cidade em todos os setores da
Prefeitura, com foco em equili-
brar as contas e gerar recur-
sos para prioridades da popu-
lação. E um dos primeiros re-
sultados concretos dessa me-
dida é justamente o início da
quitação dessa dívida.

O valor total, se pago até 31
de dezembro de cada ano, che-

Dívida milionária com Antonina começa a ser quitada!
Campina Grande do Sul dá primeiro passo para quitar dívida com o município de Antonina
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O prefeito Luiz Assunção decretou um plano de economicidade em todos os setores da Prefeitura,
com foco em equilibrar as contas e gerar recursos para prioridades da população

"Esse é um passo importan-
te para destravar o orçamento,
organizar a casa e garantir que
os recursos públicos sejam
usados da melhor forma. Esta-
mos falando de milhões que
poderão ser direcionados para
saúde, educação, infraestrutu-
ra e ações diretas para a popu-
lação", afirmou o prefeito Luiz
Assunção.

A iniciativa reforça o com-
promisso da atual gestão com
a seriedade na administração
dos recursos e com o de-
senvolvimento do municí-
pio de Campina Grande do
Sul.

CAMPINA GRANDE DO SUL
Responsabilidade com o

presente. Compromisso com o
futuro.

garia a cerca de R$ 20 milhões.
Mas com a antecipação dos

pagamentos, a economia pode
chegar a até R$ 3,5 milhões -

um valor expressivo para a ges-
tão municipal.

Prefeituras de Rio Branco do Sul e Cerro Azul realizam
reforma emergencial na ponte da ribeira após incidente

Ação conjunta entre os municípios garante resposta rápida e segura após
acidente comprometer estrutura da ponte na comunidade de São Sebastião

Na manhã do último sába-
do, um incidente envolvendo
um caminhão causou danos
significativos à ponte da Ribei-
ra, localizada na comunidade
de São Sebastião, na divisa
entre os municípios de Rio
Branco do Sul e Cerro Azul.
Desde segunda-feira, as pre-
feituras das duas cidades uni-
ram esforços para realizar
uma reforma emergencial na
estrutura.

As equipes das secretari-
as de obras já estão no local
executando a substituição
completa dos pranchões de
madeira, além de outras me-
lhorias estruturais para garan-
tir mais segurança e durabili-
dade à ponte, que é de extre-
ma importância para o tráfe-
go de moradores e produto-
res rurais da região.

O secretário de Obras
Públicas de Rio Branco do Sul,
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O Alanderson Essenfelder, des-
tacou a agilidade na resposta
e o trabalho conjunto entre
os municípios. "Assim que fo-
mos informados do ocorrido,
acionamos a prefeitura de
Cerro Azul e, de forma ime-
diata, organizamos uma força-
tarefa. A ponte da Ribeira é
um ponto estratégico de li-
gação entre as comunidades,
e nossa prioridade é garantir
o tráfego seguro e rápido para
todos. A reforma está sendo
feita com o máximo de em-
penho e qualidade," afirmou
o secretário.

A previsão é de que a
obra seja concluída até sex-
ta-feira, 09, dependendo das
condições climáticas. A Pre-
feitura de Rio Branco do Sul
agradece a compreensão dos
moradores e reforça o com-
promisso com a segurança e
bem-estar da população."A reforma está sendo feita com o máximo de empenho e qualidade," afirmou o secretário
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jornal Agora Paraná
celebra nessa segunda-
feira (12) seu aniversá-

rio de 33 anos, desde que teve
início em 1992, na mesma épo-
ca da emancipação do municí-
pio de Pinhais. Durante esse
tempo, o jornal se consolidou
como um importante veículo
de comunicação da região me-
tropolitana de Curitiba, acom-
panhando de perto o desen-
volvimento e a evolução de
municípios como Pinhais, Pira-
quara, Quatro Barras, Campina
Grande do Sul e Rio Branco do
Sul.

O Agora Paraná se destacou
por suas parcerias com gover-
nos, empresas, indústrias e uni-
versidades, sempre visando
contribuir para o crescimento
das cidades e da região como
um todo. Entre as iniciativas
que marcaram sua trajetória,
destacam-se a parceria entre o
Rotary Club e a Faculdade de
Pinhais (FAP), que contou com
a participação do jornal.

O jornal se orgulha de sua
missão de informar com inte-
gridade e verdade, sem deixar

Agora Paraná: há mais de três décadas registrando
a história de Curitiba e região metropolitana
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O Jornal há mais de 30 anos prestigia o Governo
do Estado. Na foto, Ratinho Junior e Sady Ricardo

de valorizar o trabalho árduo
e as conquistas dos municípi-
os que acompanha. Foi pionei-
ro em diversas áreas, acompa-
nhando as mudanças no mun-
do da comunicação e se adap-
tando às novas tecnologias para
oferecer conteúdo de qualida-
de a seus leitores.

Atualmente, o Agora Paraná
mantém sua presença nas ban-
cas de jornais, mas também nas
redes sociais, como Facebook
e Instagram, e em seu site, que
permite acesso aos seus con-
teúdos em qualquer lugar do
mundo. Com milhares de leito-
res, o jornal se consolida como
um importante veículo de co-
municação da região. O aniver-

sário de 33 anos é motivo de
orgulho e de celebração para
toda a equipe do Agora Para-
ná.

PLANOS FUTUROS
O legado do Agora Paraná

ganha um novo capítulo: está em
andamento a criação de um
memorial dedicado à história e
à contribuição do jornal para a
sociedade paranaense. O local
ainda será definido, reforçando
os laços entre o veículo e a ci-
dade que o acolheu. O acervo
de edições desde1992 está
encadernado para consultas da
popular e estudantes, além do
acervo de votos raríssimas da
criação de Pinhais.

À frente do Jornal Agora
Paraná, Sady Ricardo tem se
destacado como uma das fi-
guras mais resilientes e visi-
onárias da imprensa regional.
Em um cenário desafiador
para os veículos de comuni-
cação, ele conseguiu não ape-
nas manter o jornal em cir-
culação, mas fortalecer sua
relevância e alcance junto à
comunidade. Com uma ges-
tão comprometida com o jor-
nalismo sério e acessível,
Sady transformou o Agora
Paraná em uma referência no
setor. O reconhecimento
veio de forma simbólica e
marcante: em cerimônia com

SADY RICARDO

o plenário lotado, recebeu o
título de Cidadão Honorário
de Pinhais - homenagem que
coroa uma trajetória pautada
pela dedicação à informação
e ao fortalecimento do vín-
culo entre imprensa e socie-
dade.
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esta quarta-feira, dia 7
de maio, o Prefeito de
Piraquara, Marcus Tes-

serolli, o Marquinhos, esteve no
Palácio Iguaçu, em Curitiba, e
acompanhou a apresentação
do projeto "Terra Prometida"
ao Governador Carlos Massa
Ratinho Jr.

Na ocasião, o Padre Reginal-
do Manzotti e sua equipe de-
talharam o empreendimento
religioso que será construído
em Piraquara.

Localizado em uma área de
84 alqueires na zona rural do
município, dos quais 44 serão
preservados como reserva flo-
restal, o espaço será transfor-
mado em um grande Centro
de Evangelização. O local rece-
berá celebrações de Santas

Prefeitura de Piraquara participa da apresentação do
Projeto Terra Prometida ao Governador Ratinho Jr
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O Prefeito Marquinhos destacou a relevância do empreendimento
para o fomento do turismo religioso e a geração de empregos no município

Missas, eventos religiosos,
acampamentos, transmissões
de fé, entre outras atividades,
conforme a proposta da Asso-
ciação Evangelizar É Preciso. A
implantação do projeto será
feita de forma gradativa.

O Prefeito Marquinhos des-
tacou a relevância do empre-
endimento para o fomento do
turismo religioso e a geração
de empregos no município.

"É uma obra grandiosa que
impacta toda a cadeia produti-
va da cidade. Desde o início da
nossa gestão, nos colocamos à
disposição não apenas para au-
xiliar na viabilização do proje-
to, mas também para planejar e
adequar a cidade para receber
um centro religioso dessa mag-
nitude", afirmou.

Pinhais

Agência do Trabalhador fará entrevistas
para 30 vagas nos dias 12 e 14 de maio

Há oportunidades para servente de obras e auxiliar de produção; candidatos devem comparecer nos horários definidos
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PNa próxima semana, a
Agência do Trabalhador de
Pinhais vai realizar entrevistas
específicas para preencher 30
vagas de emprego. São 10
oportunidades para servente
de obras e 20 oportunidades
para auxiliar de produção. Os
interessados devem compa-
recer nos horários programa-
dos.

Os candidatos a essas e
outras vagas de emprego de-
vem comparecer à Agência do
Trabalhador com os seguintes
documentos:
- Carteira de Trabalho e Pre-

vidência Social (CTPS);
- Documento de identifica-

ção e CPF;
- Comprovante de residên-

cia;
- Comprovante de escolari-

dade;

SERVIÇO

Agência do Trabalhador
de Pinhais

Vagas com entrevista: 12/
05, segunda-feira, das 9h às
16h e 14/05, quarta-feira, das
8h30 às 11h30
Endereço: Av. Ayrton Senna
da Silva, 2842, Estância Pi-
nhais
Telefones: (41) 99137-4539
e (41) 3667-0982.
Acesse a Agência Digital do
Trabalhador para mais in-
formações: https://pinhais.
atende.net/cidadao/pagina/
agencia-digital-do-trabalhador

Os interessados devem comparecer nos horários programados

- AUXILIAR DE
PRODUÇÃO

20 vagas
Salário R$ 1.712,00 + benefí-
cios
Ensino fundamental completo
Sem experiência

- Currículo atualizado.
Entrevistas dia 12 de maio,

segunda- fe i ra ,  das 9h às
16h :

- SERVENTE DE OBRAS
10 vagas
Salário R$ 2.068,00
+ benefícios

Ensino fundamental completo
Com experiência

Entrevistas dia 14 de maio, se-
gunda-feira, das 8h30 às 11h30:
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Quatro Barras

A cada mês, cerca de 40 pacientes, de 4 a 70 anos, frequentam a clínica conveniada

Equoterapia beneficia crianças com TEA e
deficiência; evolução dos pacientes surpreende

P
M

Q
B

A conexão entre ani-
mais e crianças traz

benefícios que vão além do
afeto. Há anos, a Prefeitura
Municipal de Quatro Barras
oferece o Projeto de Equo-
terapia para pacientes com
indicação médica, seja crian-
ças com TEA - o Transtorno
do Espectro Autista -, ou de-
ficiências motoras.

A cada mês, cerca de 40
pacientes, de 4 a 70 anos, fre-
quentam a clínica convenia-
da, o Rancho Dalprá, onde
são realizadas mais de 200
sessões mensais, custeadas
pela Prefeitura.

Para além dos números ou
estimativas, a terapia com o
uso de cavalos traz na práti-

ca um salto de desenvolvi-
mento e qualidade de vida,
que é possível sentir ao visi-

tar presencialmente o proje-
to.

No ritmo dos passos e

compassos do animal, uma
nova perspectiva se abre
para as crianças, que evolu-
em em questões como coor-
denação motora, equilíbrio,
força muscular, sensibilidade
tátil, visual e auditiva, além de
desenvolver a autoconfiança
e a socialização.

"Meu filho sempre sai da-
qui muito feliz, porque a te-
rapia com cavalos é algo que
ele gosta muito", contou a
moradora Angela Feliz, mãe
do Kauã, que frequenta a
equoterapia há seis meses.
"Ele evoluiu muito na parte
de equilíbrio, o tratamento
vem sendo essencial", come-
morou a mãe.

A fisioterapeuta Khauana
Souza de Oliveira disse que

entre os pacientes estão cri-
anças ou adultos com Síndro-
me de Down, autismo, Défi-
cit de Atenção e Hiperativi-
dade, e que os benefícios do
tratamento são visíveis. "O
movimento do cavalo atua
diretamente na regulação
sensorial, cognitiva e moto-
ra, conforme o diagnóstico
de cada paciente. A equote-
rapia traz uma evolução e in-
clusão muito importantes",
afirmou ela.

Khauana também citou o
exemplo do Jonathan, outro
aluno da equoterapia que
teve um avanço expressivo
no tônus muscular e que
hoje mantém total equilí-
brio sobre o cavalo. "Ele
não t inha  contro le  de
tronco e hoje ele se posi-
ciona na sela, ele faz o apoio
de mãos, os pés no estribo,
então o ganho motor dele foi
muito grande", contou a fisi-
oterapeuta.

A secretária de Saúde,
Daniela Ribeiro Cunha, des-
tacou que a terapia com ca-
valos tem impactos muito
positivos nos pacientes e que
refletem num ganho de qua-
lidade de vida surpreenden-
te. "A evolução dos pacien-
tes com a equoterapia é mui-
to grande. Por isso, investi-
mos todos os anos neste pro-
jeto", contou ela.
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Para além dos números ou estimativas, a terapia com o uso de cavalos
traz na prática um salto de desenvolvimento e qualidade de vida
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Robert Francis Prevost é eleito
papa e se chamará Leão XIV

Habemus papam. Com essa frase, o cardeal norte-americano Robert Francis Prevost foi apresentado nesta quinta-feira (8)
ao mundo como o 267º papa da Igreja, diretamente da sacada central da Basílica de São Pedro, no Vaticano
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anúncio de Robert
Francis Prevost acon-

teceu pouco mais de uma
hora depois que fumaça
branca surgiu, no início da
tarde desta quinta-feira (8),
da chaminé instalada sobre a
Capela Sistina, sinalizando
que os 133 cardeais reunidos
haviam chegado a um con-
senso.

A escolha do novo papa
se deu após a terceira vota-
ção do dia e a quarta vota-
ção geral, iniciada na quarta-
feira (7). A fumaça branca
colocou a multidão reunida
na Praça de São Pedro em
êxtase.

dem dos Bispos. O cardeal-
sacerdote mais antigo lê en-
tão uma passagem do Evan-
gelho, que pode ser "Tu és
Pedro e sobre esta pedra
edificarei a minha Igreja" ou
"Apascenta as minhas ove-
lhas". O protodiácono, em
seguida, oferece uma oração
pelo papa recém-eleito. Logo
depois, todos os cardeais
eleitores, em ordem de pre-
cedência, aproximam-se para
saudar o novo pontífice e ju-
rar-lhe obediência. A cerimô-
nia termina com o canto do
Te Deum, conduzido pelo
próprio papa recém-eleito.

Agência Brasil

O nome escolhido pelo novo pontífice é Leão XIV. Ele sucede Francisco, falecido no último dia 21

PRÓXIMOS PASSOS
Segundo o Vaticano, após

a aparição de Robert Fran-

cis Prevost na janela da Basí-
lica de São Pedro, ele retor-
na à Capela Sistina, onde ini-

cia-se uma breve cerimônia,
introduzida pela saudação do
cardeal mais antigo da Or-
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filme Criaturas das Mente
O neurocientista Sidarta Ribeiro explora como os so-

nhos e outras formas de acesso ao inconsciente podem
transformar a experiência humana. Em sua investigação,
propõe unir os saberes ancestrais dos povos originários e
de origem africana no Brasil ao conhecimento científico.

É do Paraná: governador conhece 1ª linha de
articulados e biarticulados elétricos do mundo

O governador Carlos Massa Ratinho Junior esteve nesta quinta-feira (8) na fábrica da Volvo, em Curitiba,
para a apresentação do modelo BZRT, que tem zero emissões de CO2 e baixíssimo nível de ruído
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Ns primeiros ônibus ar-

ticulados e biarticula-
dos do mundo 100%

elétricos serão produzidos no
Paraná. A fábrica da Volvo, em
Curitiba, celebrou nesta quin-
ta-feira (8) a produção do pri-
meiro chassi de ônibus biarti-
culado elétrico da montadora,
que é a única atualmente com
capacidade para fabricar em
escala o modelo, que já pode
ser exportado para atender sis-
temas BRT de todo o mundo.

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior esteve na fá-
brica no bairro Cidade Indus-
trial de Curitiba (CIC) para a
apresentação do modelo BZRT,
que tem zero emissões de
CO2 e baixíssimo nível de ru-
ído. Com fabricação exclusiva
na unidade brasileira da Volvo
na capital paranaense, ele será
produzido nas versões articu-
lada e biarticulada.

O novo produto foi desen-
volvido dentro do ciclo de in-
vestimentos de R$ 1,5 bilhão
da Volvo no País, feito no perí-
odo de 2023-2025 com apoio
do Paraná Competitivo, pro-
grama de incentivos fiscais do
Governo do Estado. "O Para-
ná traz, por meio da Volvo, essa
solução para o transporte pú-
blico. Um ônibus 100% elétri-
co, com tecnologia brasileira,
desenvolvido aqui no Estado",
destacou o governador.

"É um orgulho para o setor
industrial do Paraná, que foi
eleito por quatro vezes conse-
cutivas como o Estado mais
sustentável do Brasil. Quem
utiliza o transporte público
poderá andar em um ônibus
muito mais silencioso, sem po-
luição sonora, mais confortável
e econômico, e que não usa
combustível fóssil", ressaltou
Ratinho Junior.

O Volvo BZRT biarticulado
tem 28 metros de comprimen-

Com fabricação exclusiva na unidade brasileira da Volvo na capital
paranaense, ele será produzido nas versões articulada e biarticulada

to e capacidade para até 250
passageiros. Com alta eficiência,
é capaz de levar o mesmo nú-
mero de passageiros de um
metrô, mas com custos de im-
plantação e operação muito
menores, e ainda com o mes-
mo benefício de zero emissões.

"O início da produção no
Brasil marca um passo impor-
tante no compromisso da Vol-
vo com a descarbonização dos
transportes. Temos a meta de
zerar as emissões de CO2 de
nossos veículos até 2040. A
oferta de ônibus elétricos de
alta capacidade é parte dessa
iniciativa", salientou o presiden-
te da Volvo Buses América Lati-
na, André Marques.

"Através do talento do
povo curitibano e paranaense,
conseguimos desenvolver um
produto que é referência para
o mercado, utilizando a expe-
riência que temos com o BRT,
que começou aqui na cidade de
Curitiba", ressaltou Marques.
"Esse modelo de mobilidade,
que foi exportado para todo

mundo, vem agora em sua ver-
são elétrica, com zero emissões
e zero ruído. Isso permite mais
qualidade de vida para os pas-
sageiros e para os vizinhos que
moram e vivem no entorno das
áreas onde os ônibus operam",
complementa o executivo da
Volvo. O prefeito de Curitiba,
Eduardo Pimentou, destacou
que a Capital prevê fazer nes-
te ano a nova concessão do
transporte coletivo, que terá a
descarbonização da frota como
um dos requisitos. "Curitiba
sempre foi referência em trans-
porte público, sendo pioneira
na implantação do BRT há 50
anos. Com a nova concessão,
daremos prioridade a veículos
sustentáveis, com menos emis-
são de gás carbônico, incluin-
do veículos elétricos, híbridos
ou movidos a biocombustível",
disse.

100% ELÉTRICO
O BZRT é um veículo 100%

elétrico, equipado com dois
motores de 200 kW cada, to-

talizando 400 kW, o equivalen-
te a 540 cavalos. O chassi pode
contar com até oito baterias,
com 720 kWh de capacidade
total, com autonomia para per-
correr de 250 km a 300 km. O
tempo de recarga varia entre
2 e 4 horas, dependendo do
tipo e potência da estação de
carregamento.

Os motores ficam na parte
central, abaixo do piso, garan-
tindo melhor distribuição de
peso e equilíbrio dinâmico. As
baterias também estão na par-
te de baixo, permitindo carro-
cerias com salão completamen-
te livre para os passageiros. O
veículo elétrico utiliza o mes-
mo quadro de chassi, eixos, sis-
temas de direção e suspensão
robustos e de alta capacidade
que equipam o biarticulado tra-
dicional, uma configuração que
garante qualidade e confiabili-
dade aos ônibus.

O BZRT é equipado com
avançados dispositivos de se-
gurança ativa, dentro da pro-
posta de Zero Acidentes pre-

vista pela Volvo para seus veí-
culos. Entre eles estão câme-
ras para detectar situações de
perigo que o motorista pode
não antever, bem como senso-
res frontais e laterais nos pon-
tos cegos para proteção de
pedestres, ciclistas e outros
usuários das vias.

O modelo tem ainda senso-
res de placas de trânsito, com
avisos no painel de instrumen-
tos para identificar os sinais e
detectar o limite de velocida-
de das vias. Outro destaque é
o Volvo Dynamic Steering
(VDS), sistema que controla a
direção com altíssima precisão,
melhorando sensivelmente a
precisão e a estabilidade dos
ônibus, além de reduzir a ten-
são para ombros e braços dos
motoristas.

Com avançada conectivida-
de, o BZRT vem pronto para a
ativação do sistema de "Zonas
de Segurança", capaz de redu-
zir a velocidade do ônibus au-
tomaticamente através de mo-
nitoramento por GPS. Esta tec-
nologia pode atuar em áreas
mais propensas a acidentes ou
regiões perto de terminais, es-
colas e hospitais, trazendo uma
proteção adicional aos usuári-
os das vias.

FÁBRICA DE INOVAÇÕES
O primeiro ônibus Volvo foi

construído na Suécia, em 1928,
e em 1979 a multinacional pas-
sou a produzir os veículos na
fábrica de Curitiba, que conta
hoje com 5,2 mil funcionários.
A marca foi pioneira na intro-
dução dos ônibus híbridos no
País, que operam em Curitiba
há mais de dez anos. Também
nasceram no Brasil outros im-
portantes projetos da Volvo,
como os primeiros ônibus bi-
articulados, que tornaram a
marca uma referência mundial
em BRT.
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Dia das Mães, tradicio-
nalmente celebrado no
segundo domingo de

maio no Brasil, é uma data bas-
tante ligada às flores, particu-
larmente a rosa, símbolo do
amor. Essa espécie foi cultivada
comercialmente em dez muni-
cípios paranaenses em 2023
(Marialva, Araruna, Sarandi, Man-
daguari, Mandaguaçu, Francisco
Beltrão, Bituruna, Farol, Maria
Helena e Perobal), com a reti-
rada de 265,8 mil dúzias.

"No Paraná, ainda que a flo-
ricultura ainda seja pouco ex-
plorada, há um aquecimento do
mercado acompanhando o
que acontece no Brasil, e uma
alavancagem nos negócios nas
praças em que a atividade está
estabelecida", afirma o enge-
nheiro agrônomo Paulo Andra-
de no Boletim de Conjuntura
Agropecuária desta semana,
que tem as rosas como desta-
que às vésperas do Dia das
Mães.

O documento é elaborado
pelo Departamento de Econo-
mia Rural (Deral), da Secreta-
ria de Estado da Agricultura e
do Abastecimento do Paraná
(Seab). Divulgado semanalmen-
te, ele traz análise de algumas
culturas desenvolvidas no Pa-
raná.

Em 2023 o setor de flori-
cultura gerou R$ 249,6 mi-
lhões de Valor Bruto da Pro-
dução Agropecuária (VBP). Os
gramados e as plantas perenes
ornamentais dominantes, com
participação de 72,1%. No ano
anterior o VBP tinha ficado em
R$ 216,7 milhões, o que confi-
gura 15,2% de aumento.

Se a análise for feita apenas
com as flores propriamente
ditas, o esteio da produção está
nas orquídeas, crisântemos e
roseiras. Essas três têm parti-
cipação de 16,1% no montan-
te da atividade de floricultura.
Os 11,8% restante estão dis-
tribuídos nas outras 35 espé-
cies exploradas no Estado.

De acordo com o agrôno-
mo do Deral, as rosas repre-
sentam 1,8% da floricultura
geral e 8,6% das flores em si.
Em 2023 as roseiras foram ex-

De olho no Dia das Mães: plantio de rosas alcança
265,8 mil dúzias em 10 cidades no Paraná

Em 2023 o setor de floricultura gerou R$ 249,6 milhões de Valor Bruto da Produção Agropecuária (VBP).
Os gramados e as plantas perenes ornamentais dominantes, com participação de 72,1%. De acordo
com o agrônomo do Deral, as rosas representam 1,8% da floricultura geral e 8,6% das flores em si
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ploradas comercialmente em
10 municípios, de onde ex-
traiu-se 265,8 mil dúzias, com
uma renda bruta de R$ 4,5
milhões.

A região de Maringá con-
centra o segmento e respon-
de por 66,2% de toda a pro-
dução estadual. O destaque é
do município de Marialva, prin-
cipal produtor do Paraná. Em
2023 suas terras produziram
100,0 mil dúzias, com receita
bruta de R$ 1,7 milhão, o que
corresponde a 37,6% do total.
A região de Campo Mourão,
com Araruna sendo o segun-
do município com a espécie,
representa 30,1% do total, com
80,0 mil dúzias cultivadas.

A produção de rosas para
corte tem variado no Estado
nos últimos dez anos, entre
2014 a 2023. No início da sé-
rie analisada foram cortadas
340,1 mil dúzias. O balanço
mais recente indica uma coleta
de 265,5 mil dúzias, redução de
21,8% no período. Nesse perí-
odo houve um auge em 2017,
com a colheita de 950,1 mil
dúzias de rosas. Já em 2021 -
auge da pandemia - foram ex-
traídas tão somente 168,5 mil
dúzias. O VBP real deflaciona-
do entre o período de dez anos
está praticamente estável, pois
houve uma ligeira baixa de 0,5%
no período, de R$ 4,50 mi-
lhões para R$ 4,48 milhões,
enquanto na floricultura ampla
o mesmo VBP real flutuou em
8,1%, de R$ 230,87 milhões na
década passada para R$ 249,65
milhões.

SORGO-VASSOURA
A produção do sorgo-vas-

soura (Sorghum bicolor) tam-
bém é uma prática no Paraná.
Ainda que a produção esteja se
reduzindo nos últimos anos, a
cultura sobrevive em 162 mu-
nicípios do Estado, cobrindo
2,1 mil hectares, com produ-
ção de 4,7 mil toneladas em
2024. O Valor Bruto da Produ-
ção (VBP) da espécie se esta-
beleceu em R$ 69,7 milhões.

O destaque se dá às regi-
ões de Maringá, Toledo, Londri-
na e Jacarezinho, que congre-
gam 74,1% da produção. Os
principais municípios produto-
res são Paiçandu, Jesuítas e Lon-
drina, agregadores de 46,7% da
superfície observada. Além da
geração de trabalho e renda,
notadamente para agricultores
familiares, a tradição do uso de
vassouras caipiras agrega valor
ao apelo ambientalmente cor-
reto do produto.

SOJA
As exportações brasileiras

do complexo soja totalizaram
27,87 milhões de toneladas no
primeiro trimestre de 2025,
volume ligeiramente maior que
no mesmo período de 2024,
quando foram exportadas
27,42 milhões de toneladas. O
complexo soja compreende o
grão, farelo, óleo e demais deri-
vados.

O Paraná exportou 3,37
milhões de toneladas entre ja-
neiro e março de 2025, uma
queda de 18,7% quando com-
parado ao mesmo período de

2024. Esta queda é reflexo da
menor demanda chinesa pela
soja produzida no Paraná. A
China foi o principal compra-
dor da oleaginosa paranaense
neste período e representou
mais de 63% do total exporta-
do pelo Estado.

FEIJÃO
A colheita da segunda safra

de feijão chegou a 22% da área
dedicada à cultura. Isso gerou
uma oferta de mais de 120 mil
toneladas ao longo de abril, es-
pecialmente. Mesmo com regis-
tro de problemas de produti-
vidade, o volume colhido é im-
portante especialmente para o
feijão preto, o mais comum no
Estado.

Consequentemente, os
preços deste tipo de feijão ti-
veram mais um mês de baixa e
os produtores receberam em
média R$ 140,20 por saca em
abril, valor 16% mais baixo que
o de março (R$ 166,26). No
varejo, tanto o feijão preto
quanto o carioca apresentaram
preços 3,6% mais baratos em
abril do que em março.

LEITE
Com a chegada do período

mais frio, os preços dos lácte-
os aceleraram as altas no Para-
ná. Os dados do Deral apon-
tam que o produtor recebeu
2,3% a mais por cada litro de
leite posto na indústria na mé-
dia de abril, atingindo R$ 2,87,
ante os R$ 2,81 do mês ante-
rior. Nos últimos 12 meses, a
alta é de 20%.

No varejo, o leite longa vida,
principal produto da categoria,
ficou 4,5% mais caro em com-
paração ao registrado em mar-
ço, sendo agora comercializado
em média a R$ 5,27, segundo a
pesquisa de preços no varejo
elaborada pelo Deral.

SUÍNOS
O boletim do Deral regis-

tra também os dados da ver-
são parcial da Relação Anual de
Informações Sociais (Rais), do
Ministério do Trabalho e Em-
prego (MTE), o Paraná regis-
trou em 31 de dezembro de

2024 um total de 28.320 em-
pregos formais em frigoríficos
de abate de suínos. Compara-
do à mesma data do ano ante-
rior, houve um aumento de 575
vínculos empregatícios, o que
equivale a um crescimento de
2,1%. No que se refere ao se-
tor de criação de suínos, em
2024 o Paraná destacou-se
com o maior aumento absolu-
to no número de vínculos for-
mais de trabalho. Em 31 de de-
zembro de 2024 o Estado con-
tabilizou 5.431 empregos for-
mais na atividade, um acrésci-
mo de 192 postos (+3,7%) em
comparação ao ano anterior.
Apesar do avanço, o número
ainda se mantém abaixo dos
6.652 vínculos registrados em
2022.

OVOS E FRANGOS
Sobre os ovos, o registro é

que o preço nominal do ovo
tipo grande ficou em R$
179,82 por caixa de 30 dúzias
em abril. Um aumento signifi-
cativo de 28,5% (R$ 39,90) em
relação a janeiro (R$ 139,92
por caixa de 30 dúzias) e um
acréscimo de 24% (R$ 28,89)
em comparação a abril de 2024
(R$ 144,99 por caixa de 30
dúzias). Em abril de 2025 o pre-
ço nominal médio do frango
vivo ao produtor no Paraná al-
cançou R$ 5,07/kg. Esse valor
representou uma elevação de
13,7% (R$ 0,61/kg) em relação
a janeiro do ano corrente (R$
4,46/kg) e de igual índice de
13,7% em comparação com
abril de 2024, cujo preço mé-
dio também atingiu o valor de
R$ 4,46/kg.

Em abril de 2025, em com-
paração com março do mesmo
ano, os preços do frango nas
granjas paranaenses cresceram
em torno de 8,6%, passando de
R$ 4,67/kg em março, para R$
5,07/ kg em abril. No atacado
praticamente mantiveram-se
no mesmo patamar de R$
10,20/kg para o frango resfria-
do, enquanto no varejo alguns
cortes de carne de frango re-
gistraram altas e baixas: frango
resfriado (-7,3%), peito (+1,4%)
e coxa-sobrecoxa (-1,2%).

A produção de rosas para corte tem variado
no Estado nos últimos dez anos, entre 2014 a 2023
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Governo do Estado,
por meio do Viaje Para-
ná e da Secretaria do

Turismo (Setu-PR), promove e
participa de uma série de reuni-
ões com empreendedores, pres-
tadores de serviços, organizado-
res de eventos e empresas do
setor turístico, com foco em
ampliar o alcance do mercado
paranaense diante do trade glo-
bal. Os encontros ocorrem du-
rante a WTM Latin America,
maior evento do setor de turis-
mo da América do Sul, que acon-
tece São Paulo (SP).

Além do espaço e participa-
ção em reuniões, o Governo do
Estado reúne em seu estande
expositores paranaenses que
apresentam a rede hoteleira,
gastronomia, atrativos e demais
serviços do turismo estadual.
Novos mapas dos segmentos de
Turismo Gastronômico e Ecotu-
rismo & Aventura, traduzidos
para o inglês, também podem ser
encontrados no espaço.

"Esta feira tem cerca de 30
mil pessoas conhecendo os pro-
dutos brasileiros e o Paraná está
na entrada principal do Centro
de Eventos em São Paulo. Esta-
mos apresentando nossos car-
tões de visita para a América
Latina e para o mundo", afirmou
o secretário estadual do Turis-

Paraná mostra potencial turístico ao
mercado global na WTM Latin America

Representantes do Governo do Estado participam de reuniões com empresas como a operadora
de turismo FRT, a CCR Aeroportos, Azul Linhas Áreas, Embratur e plataforma online Civitatis
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O estande da Secretaria do Turismo reúne expositores
paranaenses que apresentam a rede hoteleira, gastronomia,

atrativos e demais serviços do turismo estadual

mo, Leonaldo Paranhos. "É mais
uma ação da nossa Setu para
reforçar a divulgação do Estado",
disse ele.

CONTATO COM O MERCADO
Entre os temas debatidos nas

reuniões estão a captação de
eventos e de convenções para o
Paraná, estudos para ampliação
de mercado turístico e soluções
para empreendimentos do setor.
O encontro com a Operadora
FRT teve como mote a promo-
ção de Curitiba e Foz do Iguaçu
por meio de Famtours e Roa-
dshows, modalidades em que

agentes de viagens são convida-
dos a conhecer destinos presen-
cialmente, facilitando a venda fu-
tura dos atrativos.

Outro encontro importante
foi com a CCR Aeroportos, que
administra a operação dos Ae-
roportos Afonso Pena - na Re-
gião Metropolitana de Curitiba,
e de Foz do Iguaçu e diversos
outros municípios brasileiros.
Graziella Delicato, gerente exe-
cutiva de negócio aéreos da
empresa, explica que a reunião
ajudou a elucidar estratégias para
captação e atração de novas ro-
tas aéreas, nacionais e internaci-

onais ao Paraná. "Essa foi uma
oportunidade de ampliar o con-
tato direto do Paraná com as
companhias aéreas. O Estado
mostrou os investimentos reali-
zados no setor, para que novas
empresas e rotas se somem às
que já estão em operação. A
CCR tem esse papel, de prover
estrutura e ampliar o contato do
destino com as empresas áreas.
É um compromisso que a gente
firmou com o Estado, de aumen-
tar a oferta doméstica e inter-
nacional", disse Graziella.

ALCANCE
A WTM Latin America é um

dos maiores eventos B2B (busi-
ness to business, ou empresa
para empresa) de viagens e tu-
rismo da América Latina. Ela é
palco de oportunidades para os
players conhecerem destinos e
profissionais qualificados do se-
tor. A edição de 2024 reuniu 797
marcas e expositores de 41 paí-
ses. Segundo a organização, este
ano deve registrar números ainda
maiores, graças aos novos painéis,
ampliação no número de palcos
e aumento de 10% no espaço de
exposições.

"A feira é um ambiente opor-
tuno para apresentação e nego-
ciação com o mercado", explica
Irapuan Cortes, diretor-presi-

dente do Viaje Paraná - órgão de
promoção comercial do setor
no Estado. "Em outras gestões,
o Turismo do Paraná era tímido,
mas agora, com os investimen-
tos e ações do Estado, consegui-
mos impactar o mercado em
feiras do Brasil e Exterior, cha-
mando atenção do trade e re-
cebendo cada vez mais turistas.
O comprometimento do Para-
ná com o turismo é muito gran-
de", explicou.

CODESUL
Ainda nesta terça-feira, o Pa-

raná marcou presença na reu-
nião do Conselho de Desenvol-
vimento e Integração Sul (Co-
desul). Com a participação do
diretor-presidente da Embratur,
Marcelo Freixo, o encontro dis-
cutiu ações de fomento ao tu-
rismo do Paraná, Santa Catarina
e Rio Grande do Sul e do Mato
Grosso do Sul.

Durante o encontro, foi as-
sinada a ata que estabelece coo-
peração mútua entre os três
estados do Sul e a Embratur para
desenvolvimento em áreas de
interesse comum, como a pro-
moção turística, melhoria de prá-
ticas na liderança turística e ex-
pansão área do Codesul, visan-
do aumentar a conectividade
aérea da região.

A Assembleia Legislativa do
Paraná aprovou, nesta quarta-
feira (7), a redação final do pro-
jeto de lei 644/2024, que insti-
tui a Campanha Permanente de
Orientação, Predição e Pre-
venção à Pré-Eclâmpsia no es-
tado. De acordo com as auto-
ras, as deputadas Marli Paulino
(Solidariedade) e Cristina Sil-
vestri (PP), a proposta repre-
senta um importante avanço na
promoção da saúde da mulher
e no combate à mortalidade
materna.

A pré-eclâmpsia é uma con-
dição grave que pode surgir
após a 20ª semana de gestação,
caracterizada por hipertensão
arterial e presença de proteí-
nas na urina. Se não tratada de

Segue para sanção Projeto que prevê a criação da
Campanha Permanente de Prevenção à Pré-Eclâmpsia

Proposta é assinada pelas deputadas Marli Paulino (Solidariedade) e Cristina Silvestri (PP)
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"Queremos que as gestantes recebam orientação sobre os sinais
de alerta que, se não identificados a tempo, podem causar

complicações graves durante a gravidez", destaca a deputada Marli

forma adequada, pode evoluir
para eclâmpsia, com risco para a
mãe e o bebê. "Queremos que
as gestantes recebam orientação
sobre os sinais de alerta que, se
não identificados a tempo, po-
dem causar complicações graves
durante a gravidez", destaca a
deputada Marli.

A deputada Cristina lembra
que o projeto está alinhado aos
compromissos da Organização
Mundial da Saúde (OMS), que
reconhece a pré-eclâmpsia
como uma das principais causas
de mortalidade materna. "Com
informação de qualidade, acom-
panhamento desde o início da
gestação e profissionais capaci-
tados, é possível salvar vidas". A
campanha proposta pelo proje-

to de lei é baseada em seis ei-
xos de atuação: educação e
conscientização de gestantes,
familiares e profissionais, iden-
tificação precoce, implantação
de protocolos clínicos, capaci-
tação contínua, integração en-
tre os diferentes níveis do sis-
tema de saúde e monitora-
mento periódico das ações
implementadas. O projeto ain-
da prevê parcerias com univer-
sidades, instituições públicas e
privadas, além de organizações
não governamentais, para o
desenvolvimento de tecnolo-
gias, pesquisas e estrutura de
atendimento às gestantes. Para
se tornar lei, a proposta agora
precisa ser sancionada pelo
Governo do Estado.
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Culinária

Especial
Agora Paraná

NOSSA UOL

Bolo de Cenoura
com Cobertura
de Brigadeiro

INGREDIENTES:

MASSA:
- 3 cenouras médias (cerca de

250g), descascadas e picadas
- 3 ovos
- 1 xícara (chá) de óleo
- 2 xícaras (chá) de açúcar
- 2 e 1/2 xícaras (chá) de fari-

nha de trigo
- 1 colher (sopa) de fermento

em pó

COBERTURA DE
BRIGADEIRO:
- 1 lata de leite condensado
- 1 colher (sopa) de manteiga
- 3 colheres (sopa) de choco-

late em pó (ou achocolata-
do, se preferir mais doce)

- 1/2 caixa de creme de leite
(opcional, para uma cobertu-
ra mais cremosa)

MODO DE PREPARO

MASSA:
1. Preaqueça o forno a 180?°C

(médio).
2. No liquidificador, bata as ce-

nouras, os ovos e o óleo até
formar um creme homogê-
neo.

3. Transfira para uma tigela e
misture o açúcar.

4. Adicione a farinha de trigo
peneirada, aos poucos, me-
xendo bem.

5. Por último, misture o fer-
mento delicadamente.

6. Despeje em uma forma mé-
dia untada e enfarinhada.

7. Leve ao forno por cerca de
35 a 45 minutos, ou até dou-
rar e passar no teste do pali-
to.

COBERTURA:
1. Em uma panela, coloque o

leite condensado, manteiga e
o chocolate em pó.

2. Cozinhe em fogo baixo, me-
xendo sempre, até engros-
sar levemente (ponto de bri-
gadeiro mole).

3. Se quiser, adicione o creme
de leite e misture bem - isso
deixa a cobertura mais cre-
mosa.

4. Despeje sobre o bolo ainda
morno ou frio.

DICA: Se quiser dar um toque
especial, salpique granulado ou
raspas de chocolate por cima da
cobertura!

Prefeitura de Curitiba
começou, nesta quin-
ta-feira (8), a campanha

de vacinação dentro das esco-
las e Centros Municipais de
Educação Infantil (CMEIs). O
ato simbólico para marcar o
início das imunizações na rede
municipal de ensino foi realiza-
do na CIC, no CMEI Dona
Francisca Wilsek e na Unidade
de Educação Integral (UEI)
CIC.

A vacinação na rede de en-
sino da Prefeitura é uma par-
ceria das secretarias municipais
da Saúde (SMS) e da Educação
(SME) e, seguindo a determina-
ção do prefeito Eduardo Pi-
mentel, tem como objetivo fa-
cilitar a vida das famílias da ca-
pital, com as equipes de saúde
levando o imunizante às unida-
des educacionais.

"Agradeço aos pais dos nos-
sos alunos por estarem ao nos-
so lado nesta campanha, auto-
rizando e trazendo os filhos
para a vacinação e preciso des-
tacar que esta parceria entre
Educação e a Saúde é muito
importante para o bem-estar
dos nossos estudantes", disse
o secretário municipal de Edu-
cação, Jean Pierre Neto.

A secretária municipal da
Saúde, Tatiane Filipak, afirma que
o ideal é começar pelas crian-
ças a prevenção contra doen-
ças.

"Com a vacina da gripe, por
exemplo, fechamos a porta de
entrada de doenças como
bronquite, pneumonia e asma",
explicou Tatiane. A Secretaria
Municipal da Saúde é respon-
sável pela campanha de vacina-
ção em toda Curitiba.

Além da participação ilustre
do símbolo da imunização no
Brasil, o personagem Zé Goti-
nha, que teve uma manhã de
muitas selfies com as crianças,
o ato simbólico contou com a
apresentação de estudantes da
UEI CIC, que mostraram o es-
petáculo Criança Vacinada é
Criança Protegida. Ao fim da
apresentação, todos foram
muito aplaudidos por pais, alu-
nos e convidados.

Estudantes de escolas e creches da rede
municipal de Curitiba começam a ser vacinados
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A assistente de serviços
gerais Juremi Rossales Zarnott
é mãe da Mariana, de 7 anos, e
aprovou a iniciativa do municí-
pio de ofertar a vacinação nas
escolas e nos CMEIs. "Sou dona
de casa e auxiliar de serviços
gerais. Seria muito complicado
parar o trabalho e ir a um pos-
to de saúde. Aqui fica mais fácil,
pois eu já trago a Mariana para
as atividades todos os dias",
explicou ela.

A aposentada Lúcia Rodri-
gues de França é avó do Ga-
briel, de 6 anos, e levou o neto
porque os pais do menino es-
tavam trabalhando. "Vir aqui na
UEI é muito mais prático. Eu
também faço questão de levar
meus outros netos para colo-
car a carteirinha de vacinação
em dia", contou ela.

CALENDÁRIO
As vacinas ofertadas são as

que compõem o calendário
nacional de imunização. Para
saber quais são as vacinas dis-
poníveis pelo sistema público,
é só acessar o site Imuniza Já
Curitiba.

No CMEI Dona Francisca
Wilsek e na UEI CIC foram
analisadas, pelas equipes da Saú-
de, 81 carteiras vacinais e apli-
cadas 20 doses nos alunos que
estavam com vacinas penden-

tes, como contra a gripe, HPV,
tétano (dupla adulto), febre
amarela, entre outras.

Prioritariamente, as vacina-
ções vão ocorrer quintas e sex-
tas-feiras, de acordo com a dis-
ponibilidade das equipes da
Educação e Saúde.

AUTORIZAÇÃO DOS PAIS
As famílias das crianças e

estudantes da rede municipal
de ensino curitibana que co-
meçam a ser vacinados já re-
ceberam os pedidos para au-
torizar a escola.

"É necessário que os pais
ou responsáveis levem as car-
teirinhas dos pequenos para
atualização e autorizem a apli-
cação dos imunizantes pelas
equipes da Secretaria Munici-
pal da Saúde", reforçou Pierre
Neto.

Os pais que quiserem po-
dem ficar com os filhos nas es-
colas e nos CMEIs para acom-
panhar a vacinação, mas isso não
é obrigatório.

CAMPANHA NACIONAL
A Campanha Nacional de

Vacinação nas Escolas come-
çou na capital no dia 14 de abril,
pela rede estadual de ensino.
No Paraná, a Secretaria de Es-
tado da Saúde definiu que a
campanha vai até 31 de maio,

porém com a perspectiva de
durar o ano inteiro, de acordo
com a disponibilidade das es-
colas e famílias.

No ano passado, a Secreta-
ria Municipal da Saúde analisou
mais de 80 mil carteiras vaci-
nais de estudantes das escolas
municipais, estaduais e particu-
lares de Curitiba e aplicou cer-
ca de 25 mil doses na estraté-
gia de vacinação nas escolas.

As secretarias municipais da
Saúde e da Educação mantêm
parceria permanente com di-
versas ações de saúde nas es-
colas, que envolvem imuniza-
ção, saúde bucal, entre outras.
Além da vacinação nas escolas,
Curitiba oferece a imunização
em 109 unidades de saúde. Os
endereços e horários de fun-
cionamento podem ser confe-
ridos no Imuniza Já Curitiba.

DIA D PARA TODOS
Neste sábado (10), a Secre-

taria Municipal da Saúde de
Curitiba promove o Dia D de
vacinação contra a gripe. Ao
todo, 23 unidades de saúde
estarão abertas para vacinação
de todos os que precisarem,
das 8h às 15h. O objetivo é
oportunizar às famílias horári-
os alternativos, para que todos
coloquem a carteira vacinal em
dia.

Lançamento da Campanha de Vacinação nas Escolas Municipais
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

O encontro entre Vênus e Netuno em seu signo lhe confere
uma postura encantadora e sensível, ajudando-lhe a chegar ao
coração das pessoas e a compreendê-las.

O momento se revela de grande fragilidade emocional associ-
ada a frustrações, com reflexos no bem-estar físico.

O mais sensato agora é lidar com os empecilhos cotidianos
de modo atento, sem se deixar levar pelos contratempos ou
pelos receios.

Compatibilizar suas aspirações profissionais com os proble-
mas cotidianos é o desafio do momento. Encare as adversidades
que lhe tiram da zona de conforto.

A tensão da Lua com Vênus e Netuno sugere um momento
delicado para expor suas ideias e sentimentos, que tendem a ser
julgados sem a empatia que você espera e deseja.

Ao longo do período, a harmonia entre Sol e Lua evidencia
seu lado articulado e determinado frente às suas metas, guiado
por um forte desejo de expansão.

Mostre-se emocionalmente discreta, aproveitando o espaço
de diálogo para ouvir os outros e compreender suas necessida-
des, exercitando a empatia e o altruísmo.

Evite focar apenas nas dificuldades que envolvem a vida afe-
tiva. As conversas precisam ser revistas com mais calma.

O céu da semana evidencia a importância de ajustar as neces-
sidades pessoais e familiares em prol de um convívio harmonio-
so e funcional

Vênus e Netuno indicam a necessidade de gerenciar melhor
seu vínculo amoroso, especialmente diante dos desafios tempo-
rários.

Evite passar por situações constrangedoras no relacionamen-
to. Tente não deixar que a conexão perca a força por conta de
conflitos que podem ser evitados.

Discussões entre você e sua cara-metade devem ser repen-
sadas de modo equilibrado. Faça o possível para o envolvimento
se renovar a cada dia

Publicações
ORÇAMENTO

DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP,

Editais e outros.
Solicitar

no e-mail:
adm@

agoraparana
.com.br

RECEBIMENTO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A MHS Indústria de Móveis Ltda torna público que recebeu da Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental
Municipal Simplificada nº 104/2023 para fabricação de móveis com predomi-
nância em metal, sito à Rua Aluísio de Azevedo, 343, bairro Vargem Grande,
município de Pinhais/PR.

RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A MHS Indústria de Móveis Ltda torna público que irá requerer a
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação da
Licença Ambiental Municipal Simplificada sob número 104/2023, para fabrica-
ção de móveis com predominância em metal, sito à Rua Aluísio de Azevedo,
343, bairro Vargem Grande, município de Pinhais/PR.

Itaipu Binacional com-
pleta, nessa segunda-
feira (5), 41 anos de

produção ininterrupta de ener-
gia elétrica. Desde o início da
produção, em 5 de maio de
1984, a usina tem sido um sím-
bolo de cooperação entre Bra-
sil e Paraguai, e um exemplo de
engenharia e inovação.

Ao longo desses 41 anos, a
Itaipu atingiu a produção acu-
mulada de 3.078.507 GWh,
suficiente para suprir o plane-
ta por 1 mês e 14 dias, o Brasil
por 4 anos e 9 meses e o Para-
guai por 139 anos e 5 meses,
consolidando-se como a mai-
or produtora de energia limpa
e renovável do mundo e con-
tribuindo significativamente
para a matriz energética dos
dois países.

Com 20 unidades gerado-
ras e potência instalada de 14
mil MW, a Itaipu registrou em
2016 a marca anual de 103,09
milhões de MWh, a maior de
sua história. Mesmo com gera-
ção menor nos últimos anos, a
usina fechou 2024 com a ge-
ração de 67.088.571 MWh. Em
2025, a participação de Itaipu
no mercado brasileiro é de
6,69% e de 77,93% no merca-
do paraguaio.

Atualmente, a usina hidre-
létrica cumpre um papel cru-
cial para a segurança energéti-
ca dos dois países, por sua ca-
pacidade de resposta rápida às

Itaipu celebra 41 anos
de produção de energia

Desde o primeiro giro da unidade geradora, em
5 de maio de 1984, a usina produziu 3.078.507 GWh,

o que poderia abastecer o planeta por 44 dias
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Ao longo desses 41 anos, a Itaipu atingiu
a produção acumulada de 3.078.507 GWh

variações de carga, especial-
mente nos horários de pico,
quando a demanda é maior. Sua
flexibilidade operativa permite
a entrada de unidades gerado-
ras em poucos minutos, suprin-
do as oscilações típicas de ou-
tras fontes renováveis como
solar e eólica, isto é, na ausên-
cia de sol e vento, a energia hi-
drelétrica garante energia para
o sistema.

Em sua história, Itaipu não
apenas forneceu energia para
milhões de pessoas, mas se des-
tacou em iniciativas de susten-
tabilidade e preservação ambi-
ental. Programas de refloresta-
mento, proteção da biodiversi-
dade e educação ambiental são
apenas algumas das ações que
demonstram o compromisso
da usina com um futuro sus-
tentável.

ATUALIZAÇÃO
TECNOLÓGICA

Para manter a continuidade
do alto desempenho da usina,
Itaipu deu início ao Plano de
Atualização Tecnológica (PAT),
iniciado em 2022, com previ-
são de 14 anos de serviços e
US$ 670 milhões em investi-
mentos já contratados. O pla-
no contempla a substituição
de todos os cabos de força e
controle e dos sistemas do
controle centralizado, das uni-
dades geradoras, da subestação
isolada a gás, dos serviços auxilia-
res, do vertedouro e de medição
e faturamento. Também será mo-
dernizada a Subestação da Mar-
gem Direita, que conecta Itaipu ao
sistema elétrico paraguaio e ao
sistema de corrente contínua
de Furnas, que transmite parte
da energia de Itaipu ao Brasil.
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Secretaria Municipal
do Esporte, Lazer e
Juventude (Smelj)

oferece neste sábado (10) e
domingo (11) uma progra-
mação especial repleta de
atividades gratuitas. Além do
programa Viva o Sábado, que
oferta atividades nas piscinas
e equipamentos municipais,
tem caminhada em homena-
gem ao Dia das Mães, no
Cajuru, e muito diversão na
Vila Divino, no Atuba.

Em caso de chuva forte, fi-
que atento às redes sociais
da Prefeitura de Curitiba, já
que algumas atividades po-
dem ser canceladas.

VIVA O SÁBADO
No sábado (10), os curiti-

banos podem aproveitar
oito piscinas aquecidas da
Prefeitura abertas ao públi-
co. Elas funcionam das 13h30
às 17h30, no Centro da Ju-
ventude Audi União, nos Clu-
bes da Gente Bairro Novo,
Boa Vista, Tatuquara, CIC e
Santa Felicidade, no Centro
de Esporte e Lazer Dirceu
Graeser e no Centro da Ju-
ventude Eucaliptos. Também
no sábado (10/5), na Rua da
Cidadania do Cajuru (Av.
Prefeito Maurício Fruet,
2.150 - Cajuru) acontece a
caminhada em homenagem
ao Dia das Mães do Cajuru.
A largada acontece às 8h e
as famílias estão convidadas.

ATIVIDADES NAS
REGIONAIS

SÁBADO (10/5)
Regional Matriz

No sábado, das 9h às 13h,
haverá o Lazer na Rua XV,
com atividades lúdicas que
promovem a interação entre
todas as idades. As ações es-
tarão concentradas no tre-
cho entre a Praça Osório e a
Alameda Dr. Muricy.

Diversão garantida: fim de semana tem
caminhadas, jogos e piscina de graça em Curitiba
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No sábado, das 9h às 13h, haverá o Lazer na Rua XV,
com atividades lúdicas que promovem a interação entre todas as idades

A

Regional Boa Vista
Das 9h às 12h, a Rua Ja-

vert Manfredini, 423, em fren-
te ao Moradias Vila Divino,
vai receber mais uma edição
do programa Lazer no Bair-
ro, uma opção para as famíli-
as aproveitarem o sábado
com muita diversão. Serão
ofertadas atividades que
aproximam crianças, adoles-
cente, adultos e idosos da
natureza. Em um ambiente
aberto, a comunidade pode
desfrutar de jogos gigantes;
tênis de mesa; cama elástica;
além de festivais esportivos
e desafios para toda a famí-
lia.

Regional Boqueirão
O CEL Vereador João De-

rosso (Rua Ana Lopos Canet,
4, Xaxim) e o Centro da Ju-
ventude Eucaliptos (Rua Pas-
tor Antônio Polito, 2.200,
Alto Boqueirão) estarão
abertos para a comunidade,
com empréstimo de materi-
ais esportivos, quadra polies-
portiva e atividades recrea-
tivas, como jogos gigantes,

perna de pau, mesa de pin-
gue-pongue, tênis de campo
e voleibol. As atividades co-
meçam às 8h e vão até 18h.

Regional Cajuru
Das 8h às 10h e das 14h

às 16h, no Parque Olímpico
do Cajuru, acontecem as au-
las de BMX do programa Es-
cola + Esporte = 10, para cri-
anças e adolescentes de 5 a
17 anos matriculados no por-
tal Curitiba em Movimento.
Há empréstimo de bicicletas,
capacetes e luvas para as au-
las.

Das 13h às 14h, o horário
é voltado para a experimen-
tação da pista para pessoas
sem experiência no esporte.
É permitida a prática com bi-
cicleta e equipamentos pró-
prios, desde que sejam apro-
vados pelo professor antes.
O professor instruirá a par-
te da pista em que a prática
será permitida. Não há em-
préstimo de bicicletas e ma-
teriais neste horário. Não
necessita matrícula prévia.

Das 10h às 12h e das 16h

às 18h, a pista de BMX do
Parque Olímpico do Cajuru
é liberada para treinamentos
de pilotos com experiência
na modalidade, com supervi-
são de um professor da Smelj.
É obrigatório o uso de capa-
cete fechado, calça, camiseta
de manga longa, calçados e
luvas fechados. Cada pessoa
deve levar sua garrafa de
água. Também na Regional
Cajuru, o Centro da Juventu-
de Audi União (Rua João
Henrique Hoffmann, 125 -
Uberaba) vai ficar aberto das
7h às 12h com o Cejuv em
Ação. Haverá atendimento
às associações e à comunida-
de com empréstimos de qua-
dra e espaços para atividades
esportivas, o programa Raia
Livre (para alunos que pas-
saram pelo curso de natação
nos espaços da Prefeitura),
em dois horários, das 7h15
às 8h e das 11h às 11h45.

DOMINGO (11/5)
Regional Cajuru

Das 8h às 13h, a pista de
BMX do Parque Olímpico do

Cajuru é liberada para trei-
namentos de pilotos com ex-
periência na modalidade,
com supervisão de um pro-
fessor da Smelj. É obrigató-
rio o uso de capacete fecha-
do, calça, camiseta manga lon-
ga, calçados e luvas fechados.
Cada pessoa deve levar sua
garrafa de água.

QUER APENAS FICAR NA
TORCIDA? VEJA ONDE IR
Circuito de Beach Tennis
Boa Vista - 10/5 - Das 8h às
18h
Local: CEL Avelino Vieira
(Rua Guilherme Ihlenfeldt,
233 - Bacacheri)
Entrada Franca

Festival de Voleibol
adaptado
Tuiuti - Boa Vista  - 10/5 - Das
8h às 12h
Local: CEL Rua da Cidadania
Boa Vista (Avenida Paraná,
3.600 - Boa Vista)
Entrada Franca

Copa Associações, Fut7
sub 11 e Futsal sub 09
Tatuquara - 10/5 - Das 8h às
18h
Local: CEL Santa Rita (R. Car-
los Munhoz da Rocha, 620 -
Tatuquara)
Entrada Franca

Festival EE10
Voleibol das famílias
Bairro Novo - 10/5 - Das 13h
às18h
Local: CEL Bairro Novo
(Rua Ourizona, 1.681 - Sítio
Cercado)
Entrada Franca

Copa Associações
Portão - Fut 7
Portão - 10/5 - Das 8h às 12h
Local: CEL Afonso Botelho
(Rua Engenheiros Rebouças,
3.020 - Água Verde)
Entrada Franca
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Carolina Meiga

Willian & Renan

Sábado (10) é dia de celebrar a
vida de uma pessoa muito
especial: Fernando Cunha!

Meu querido amigo de coração
enorme, Fernando começou

sua trajetória em
Quatro Barras e conquistou o

respeito de todos com seu
trabalho sério e comprometido.
Foi o vereador mais votado da

cidade e hoje é presidente
da Câmara Municipal

- um reconhecimento
mais do que merecido!

Que o seu novo ciclo venha
repleto de saúde,

felicidade e conquistas.
Parabéns, Fernando!

Patricia Bartolomeu

Felicidades à massoterapeuta e empresária Patricia
Bartolomeu que celebra mais um ano de vida.

Desejo a você muita saúde e realizações. Parabéns!

Nesta sexta-feira (09), a maquiadora e
moradora de São José dos Pinhais Carolina Meiga

comemora mais um ano de vida. Desejo
a você muita sabedoria, saúde e conquistas!

Encontramos na prefeitura
de Campina Grande
do Sul a famosa e talentosa
dupla sertaneja
da qual o jornal Agora
Paraná a 30 anos atrás
teve o privilégio de
participar de seu
lançamento. Nesta foto com
assessora de gabinete do
prefeito Luis Assunção,
Andréa Biscaro Vieira.

O Campeão é
do Uberaba

A equipe Primeiro Gole F. C.
foi campeão invicto
do 4° Campeonato

Intermunicipal Veteranão
2024/2025, da presidente

Filó e no comando
Técnico sr. Kito.

Seu elenco de jogadores
talentosos de impecáveis

atletas, mais um troféu para
galeria do Bar da Filó.
Meu especial parabéns

a todos e a nosso
amigo Juarez.


